s in kurzer Zein ist im übrigen sch kal zu betrachten n Auswirkunger gen.

ischaft des Deuts ossenen Verbiale nitgliedern freiges sumfinanzierung n Ein Rat für en soll, kann uni n. Die eigene Uir ann entscheidend ortlichen Verhalt er von derselles

lt werden, dal inanzierung von en fast widersom ahlreiche Stimme allgemeinen mi

t sich gegen de itens des verkann achlich aus volo ruch das Interess fürchtet nämlich, hen bekannt gewa chäftsmann nicht o desselben mit he von dem Verial eine große Rehe laß schließlich zwa um diesen Prozen ist bei der heute da seiner Preise in ım 7 º/o billiger n auf eine Preiserhölt erteuerung der Leie lingt zu verwerien

Stimmen, welche tionen des Einzelha uchen, welche die s igt hohen Spesen mindern und vor enjenigen Verbrande zierung für sich is en, daß in allemina , um ein neues, it di t deutschen Grobin ung zu bringen I daß die ersten, in vereinbarten Absti praktisch vom Edi nmöglich betracht. eine ganze Anzali nselben angeschass der Uhrenhandel nes System der Kom am mindesten die ahzuwarten sein, ol

TATOTA DA SENTENCIA NA PARAMENTA DE LA CANTA DA CANTA D ntsplakal

ngedeuteten Hofm

## Choose worm Morremanishment

Warenzeichen und Verbandszeichen

urch ein Warenzeichen — auch Handelsmarke, Fabrikmarke genannt - wird kundgegeben, daß die Ware aus einem ganz bestimmten Geschäftsbetriebe stammt. Ein Warenzeichen dient demnach als Herkunftsangabe. Während durch den Patent-, Gebrauchsmuster- und Geschmacksmusterschutz die Ware selbst bzw. das Urheberrecht an der Ware geschützt wird, wird durch das Warenzeichen eine unterscheidende Angabe über den Ursprung, die Herkunft der Ware gegeben. Es ist also durchaus nicht gesagt, daß nur der Hersteller einer Ware das Recht hat, die von ihm fabrizierte Ware mit einem Warenzeichen zu versehen; vielmehr kann jeder Handeltreibende seine von irgendeiner anderen Firma bezogene Ware mit seinem Warenzeichen schützen lassen. Ein Warenzeichen kann entweder unmittelbar auf der Ware oder auf Verpackungen und Umhüllungen angebracht sein, welche die Ware aufnehmen. Auch Preislisten, Geschäftsankundigungen, Briefbogen usw. können das Zeichen enthalten.

Die Warenzeichenanmeldungen werden beim Patentamt vollzogen. Hier wird eine Prüfung der eingereichten Unterlagen in formeller und materieller Hinsicht vorgenommen, vor allen Dingen auch dahingehend, ob Kollisionsgefahr mit schon eingetragenen Zeichen besteht. Ist dies der Fall, so wird ein Widerspruchsverfahren eröffnet, in welchem der ältere Zeicheninhaber aufgefordert wird, sich zu der neuen Warenzeichenanmeldung zu äußern. Das Prüfungsverfahren ergibt, ob das Zeichen einzutragen oder abzuweisen ist.

Da das Warenzeichengesetz den Grundsatz aufstellt, daß der erste Anmelder - also nicht der erste Benutzer - das Alleinrecht zur Benutzung des Warenzeichens erlangt, ist es äußerst wichtig, zunächst das beabsichtigte Zeichen zur Anmeldung zu bringen und dann erst mit dem Zeichen an die Oeffentlichkeit zu treten, denn andernfalls könnte jeder andere das Zeichen auf seinen Namen anmelden und damit dem Urheber die Weiterbenutzung unmöglich machen, selbst wenn dieser das Zeichen schon jahrelang - allerdings ohne Anmeldung - benutzt hat.

In der Wahl der Warenzeichen ist man wenig beschränkt. Sie können aus einfachen oder zusammengesetzten Worten, aus bildlichen Darstellungen oder aus Kombinationen beider bestehen. Nicht eingetragen werden jedoch Freizeichen, d. h. Zeichen, die schon längere Zeit in weiteren Kreisen allgemein gebräuchlich sind (z. B. die Uhr für den Uhrmacher), sowie Warenzeichen, welche ausschließlich in Zahlen, Buchstaben oder solchen Wörtern bestehen, die Angaben über Art, Zahl und Ort der Herstellung, über die Beschaffenheit, über die Bestimmung über Preis-, Mengenoder Gewichtsverhältnisse der Ware enthalten; ausgeschlossen von der Eintragung sind ferner solche Zeichen, welche in- oder ausländische Staatswappen oder Wappen eines inländischen Ortes, eines inländischen Gemeinde- oder weiteren Kommunalverbandes enthalten, ferner Zeichen, welche ärgerniserregende Darstellungen oder sonstige Angaben enthalten, die ersichtlich den tatsächlichen Verhältnissen nicht entsprechen und die Gefahr einer Täuschung begründen.

Die Anmeldung eines Warenzeichens erfolgt für eine oder mehrere Warenzeichenklassen, die in den Geschäftsbetrieb fallen, und danach richten sich die amtlichen Gebühren. Wer wissentlich oder aus grober Fahrlässigkeit Waren oder deren Verpackung oder Umhüllung, oder Ankündigungen, Preislisten, Geschäftsbriefe, Empfehlungen, Rechnungen od. dgl. mit dem Namen oder der Firma eines anderen oder mit einem eingetragenen Warenzeichen widerrechtlich versieht oder solche widerrechtlich gezeichneten

Waren in Verkehr bringt, kann von dem Verletzten zur Entschädigung herbeigezogen werden. Bei Nachweis der Wissentlichkeit kann außerdem Strafantrag gestellt werden.

Rechtsfähige Verbände, die gewerbliche Zwecke verfolgen, können, auch wenn sie einen auf Herstellung von Waren gerichteten Geschäftsbetrieb nicht besitzen, Warenzeichen anmelden, die in den Geschäftsbetrieben ihrer Mitglieder zur Kennzeichnung der Ware dienen sollen. Diese Einführung des sogenannten Verbandszeichens ist erst neueren Datums; es wird bei den Interessenvertretungen der Handel- und Gewerbetreibenden eine immer größer werdende Beliebtheit erlangen, weil hierdurch erreicht wird, daß jedem Geschäftsmann, der das Verbandszeichen auf seinen Waren oder für seinen Geschäftsbetrieb unberechtigt benutzt, unter Zuhilfenahme des Strafrechts der weitere Gebrauch in der schärfsten Weise unterbunden werden kann. Bei dem gewöhnlichen Warenzeichen besteht keine Möglichkeit, einem Außenseiter die in seinem Besitze befindliche Markenware zu entziehen. Bei einem Verbandszeichen, das ja nur von den Mitgliedern eines Verbandes benutzt werden darf, denen gemäß der Satzung die Berechtigung zur Führung des entsprechenden Warenzeichens erteilt wurde, kann hingegen die Beschlagnahme der im Besitze von Außenseitern vorgefundenen Markenware gerichtlich durchgeführt werden. Es ist hier also jeder Verbandsangehörige Miteigentümer des Warenzeichens, das er allerdings nicht auf Waren anbringen darf, die er bestimmt, sondern die gemäß der Zeichensatzung seitens des Verbandes hierfür festgelegt wurden.

Der Verband ist verpflichtet, darüber zu wachen, daß das Zeichen nur entsprechend den Verbandszwecken und der Zeichensatzung benutzt wird. Er ist also gesetzlich gezwungen, gegen Dritte wie gegen Verbandsmitglieder vorzugehen, wenn eine dem widersprechende Benutzung stattfindet. Ebenso ist jedes benutzungsberechtigte Verbandsmitglied gesetzlich verpflichtet, jeden Mißbrauch des Verbandszeichens oder jede Benutzung eines ähnlichen Zeichens (z. B. "Senta" mit Bezug auf ein Verbandszeichen "Centra") seitens anderer Personen umgehend seinem Verbande mit-Dr. M. zuteilen.

## Non ünfnænn Follnynn in Olumvilor

Von Hermann Brünig

auch in Amerika gibt es manche Uhrmacher, die die A Handarbeit an der Werkbank höher einschätzen als die Tätigkeit des Verkäufers und Geschäftsmannes. Man muß zugeben, daß oft die Werkbank die Grundlage des Geschäftes gewesen ist. Das Notwendigste zu verdienen, was man zum Leben braucht, ist selbstverständlich durch die Handarbeit möglich. Aber darüber hinaus das zu schaffen, was das Leben angenehm macht, kann nur die Kopfarbeit.

Vor einer Versammlung von Uhrmachern in Louisiana (Texas) brachte D. Guy Kendall einige neue Gedanken über das Schaufenster, die Beachtung verdienen. Das Schaufenster ist ein Verkäufer - allerdings ein stummer. Aber kann man diesem Verkäufer nicht auch die Sprache geben? Warum gibt man nicht jedem ausgestellten Stück ein Preisschild? Wenn das Schaufenster ein Verkäufer sein soll, so muß es auch die Preise nennen. Ist schon jemals ein Verkauf zustande gekommen, ohne daß der Verkäufer den Preis genannt hätte? Ein Verkäufer preist auch seine Ware in vornehmer, unaufdringlicher Weise an. Warum

